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Que faire en ce début de printemps au jardin alors que les dernières pluies et le retour de la 
douceur viennent de relancer la végétation ? 
 
Les travaux de printemps sont prioritaires si l’on désire avoir un beau jardin et économiser sa peine cet été. 
Gardons en mémoire que l’année 2022 a été la plus sèche depuis 1959. Après le nettoyage de printemps, il 
faut planter et semer des végétaux adaptés à la sécheresse et terminer par un bon paillage en recyclant les 
déchets du jardin . 
AU JARDIN D’AGREMENT :  
Nettoyez les vivaces qui ne sont pas encore entrées en végétation, enlevez les fleurs fanées des plantes de 
printemps et taillez court les graminées caduques qui ont séché. Retirez les dernières feuilles mortes et 
mettez-les dans le compost. 
Désherbez les massifs et effectuez les dernières tailles de rosiers. Vous pouvez également tailler les sauges 
arbustives à 20 cm du sol. 
Amendez les vivaces et les arbustes à fleurs avec du compost. 
Plantez des vivaces peu exigeantes en eau sans oublier le pied des clématites pour les ombrer en été. Effectuez 
les dernières plantations des plantes de rocaille. 
Vous pouvez également compléter vos massifs avec des plantes aromatiques en attendant encore pour les 
plantes les plus frileuses. 
Semez sous abri les annuelles à floraison estivale telles les cosmos, pois de senteur, tagètes, capucines, 
mufliers, centaurées … elles seront plus fortes pour résister aux limaces quand vous les repiquerez dans le 
jardin. 
Il est maintenant trop tard pour tailler les haies, les oiseaux 
ont niché. Mais vous pouvez terminer la taille de la vigne. 
Dès la fin du mois de mars, si le printemps est précoce, vous 
pouvez tailler les arbres à floraison estivale comme le 
buddléia. Il faut le tailler sévèrement pour éviter qu’il se 
dégarnisse. 
Faites de même pour des arbres comme le lagerstroemia, ou 
lilas des Indes, il faut le tailler court. 
Ne taillez surtout pas les arbres à floraison printanière, vous 
le ferez après leur fleurissement. 
Nettoyez les hortensias en enlevant le bois mort et les fleurs 
fanées. 
Commencez à préparer les trocs de l’année en prélevant les 
jeunes plants que vous trouverez dans le jardin en effectuant 
ces travaux de printemps. 

 
Anticipez la protection de vos végétaux en favorisant l’accueil des insectes auxiliaires : 
Lorsque vous effectuez vos dernières tailles de rosiers, conservez des rameaux de 1 cm de diamètre environ 
et de 15 à 20 cm de long. 
Rassemblez-les en fagots de 10 rameaux environ que vous accrocherez dans les arbres ou arbustes souvent 
attaqués par les pucerons . Ces rameaux accueilleront des petites guêpes noires qui creuseront des chambres 
dans la moelle des tiges pour y pondre leurs œufs. Elles y déposeront des pucerons, préalablement 
anesthésiés à l’aide d’une piqure, pour nourrir leurs larves.  
Attention, ne vous hâtez pas de sortir vos plantes gélives mises à l’abri, les risques de gelée sont encore à 
craindre. 
                                                                                                                                                         Brigitte Jaunet 

 

 



 

 QUE FAIRE AU POTAGER  ? Voici les conseils de notre spécialiste. 
Jean Michaux, notre spécialiste du potager, ouvre son jardin Le potager bio du Guette Lièvre, à Auvers Saint 
Georges,  lors de Secrets de Jardins en Essonne, les 3et 4 juin . Il vous donnera toutes ses astuces pour 
obtenir, comme lui, une superbe production.  
 

 

Dès le début de mars, le jardinier peut commencer à semer et planter quelques légumes au potager. Bien sûr, les 
gelées sont encore réelles et il ne faut pas se précipiter surtout si l’on ne dispose pas d’une serre ou d’autres moyens 
de protection.  
En pleine terre sans abri :  on peut commencer par planter les oignons (type Mulhouse) et l’ail rose (l’ail blanc ayant 
été déjà planté vers novembre). On peut semer les graines des petits oignons (genre Jaune Paille des Vertus) qui 
seront un peu moins volumineux que ceux repiqués mais qui vont se conserver plus longtemps (jusqu’à mars/avril 
de l’année suivante). Pour éviter la maladie sur les oignons, procédez à des pulvérisations de purin de prêle en avril 
/ mai. L’échalote pousse assez vite et on peut attendre la fin du mois pour la mettre en terre. 
En mars on peut semer des épinards pour les consommer début mai car ensuite, avec la chaleur, ils monteront vite 
en graine. De même pour les navets qui peuvent donner avant les chaleurs et ensuite durcir car ils n’aiment ni la 
sécheresse ni la chaleur. Bien sûr on peut semer tout ce qui ne craint pas le gel tels des radis, des salades, des 
poireaux (pour faire son propre plant), du persil, des petits pois après le 15 mars etc.  On peut aussi commencer à 
semer un peu de carottes pour en avoir de bonne heure même si d’autres semis se feront vers avril /mai. Les pommes 
de terre continueront de germer dans votre local non chauffé et attendre avril pour être plantées car il y a risque de 
gel. Vers la fin mars, on peut aussi repiquer des plants de jardinerie tels que choux fleurs, choux de printemps et 
autres. 
Vous pouvez aussi finir de préparer votre terre à recevoir les plantations que vous aurez déjà programmées avec leur 
emplacement en y incorporant un engrais bio quelque temps avant les plantations. Les fraisiers pourront recevoir 
également un engrais bio qui, après le passage de la pluie, pourra être incorporé à la terre par un griffage à moins 
que vous n’y apportiez un peu de terreau.   
Sous châssis, tunnel ou serre :  pour accélérer la récolte, on peut semer des radis, repiquer des salades de jardinerie 
etc. Il est encore un peu tôt pour tenter de repiquer des plants du commerce tels que tomates, concombres etc 
sauf si votre abri est vraiment efficace et que vous êtes optimiste. Il faut savoir que ce qui est planté un peu plus tard 
dans la saison rattrape en partie les premières plantations.  Vous pouvez encore préparer vos petits godets de 
tomates, courgettes, concombres cornichons etc qui vont pousser dans votre serre ou votre tunnel et seront 
repiqués vers début mai après les gelées. 
 

 

 

                                                                                                                                                      Jean Michaux  
 


